

**Zeitschrift:** Oltner Neujahrsblätter

**Herausgeber:** Akademia Olten

**Band:** 65 (2007)

**Artikel:** Magdener Prozessionskreuz für Starrkirch

**Autor:** Köhl, Brigitta

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-659526>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Magdener Prozessionskreuz für Starrkirch

Brigitta Köhl



Die Kirche in Starrkirch ist die erste christkatholische Kirche der Schweiz. Das Doppelpatronium Peter und Paul lässt an die erste fränkische Missionsperiode (2. Hälfte des 6. Jahrhunderts) denken. Der Name des Ortes, Starrchenkilcha, Starckkilch, weist auf einen alemannischen Siedler oder Hofeigentümer als Stifter hin. 1036 wurde die Kirche aus dem Besitz der Grafen von Lenzburg dem Stift Beromünster geschenkt.<sup>1</sup> 1498 ging die Kirche in den Besitz des Stiftes Werd in Schönenwerd über. Die heutige Kirche wurde 1671 gebaut und 1676 geweiht. Das Hauptportal trägt die Zahl 1812, als sie nach einem Brand wiederhergestellt und nach hinten verlängert wurde. Pfarrer Paulin Gschwind war der letzte vom Stift Werd eingesetzte Pfarrer; er wurde am 26. Oktober 1872 von Bischof Lachat exkommuniziert, weil er die neuen Lehren der päpstlichen Unfehlbarkeit des Konzils nicht annehmen wollte. Am 3. November beschloss der Starrkircher Kirchenrat, Pfarrer Gschwind zu behalten. Das wirkte wie ein Donnerschlag! In der Folge wurde auf dem Oltner Tag am 1. Dezember 1872 die Bildung romfreier katholischer Gemeinden beschlossen und 1875 die christkatholische Kirche der Schweiz gegründet.

1966 wurde die Kirche St. Peter und Paul einer umfassenden Innen- und Außenrenovation unterzogen. «Die Kirchgemeinde war bestrebt, einen einfachen, ansprechenden

und dem christkatholischen Gottesdienst entsprechenden Kirchenraum zu schaffen.»<sup>2</sup> Am 19. März 1967 wurde der Altar geweiht. Über ihm hing ein Prozessionskreuz als Leihgabe der Kirchgemeinde Magden. Pfarrer Franz Ackermann hatte das Kreuz vermittelt: es sollte den Chorraum schmücken, da man bei der Renovation den Hauptaltar und zwei Seitenaltäre wie auch die Kanzel herausgenommen hatte. Es war das Anliegen der Gemeinde, Christus in den Mittelpunkt des Gottesdienstes zu stellen. Das Kreuz sollte vorerst für zwei Jahre der Kirchgemeinde Starrkirch-Dulliken überlassen werden; da man das lieb gewordene Kreuz nicht mehr missen mochte, durfte es für weitere zwanzig Jahre als Depositum die Kirche schmücken. Aus den zwanzig Jahren wurden schliesslich vierzig. Unterdessen hatten sich die Kirchgemeinden Olten und Starrkirch-Dulliken zusammengeschlossen, denen die Kirchgemeinde Magden mit Brief vom 10. Februar 2006 in grosszügiger Weise das Kreuz schenkte.

Das Kreuz ist ein religionsgeschichtlich interessantes Kultobjekt. Es ist eine qualitätvolle Schnitzarbeit des 17. Jahrhunderts (um 1650) eines unbekannten Künstlers aus dem deutschen Frühbarock, die mehreren Restaurierungen unterzogen worden war. Es diente als Prozessionskreuz und muss oft dem Unwetter ausgesetzt gewesen sein, da es entsprechende Schäden aufwies. Das Schnitzwerk besteht vermutlich aus Lindenholz, der Kreuzbalken und drei Nägel sind in jüngerer Zeit ersetzt worden. Spuren von Farben, die direkt auf dem Holz liegen, lassen vermuten, dass das Corpus ehemals holzsichtig war und lediglich bestimmte Partien (wie Blutstropfen, Wunden, Augen, Lippen, Dornenkrone usw.) farbig hervorgehoben waren. In früheren Restaurierungen waren plumpe Ergänzungen an der Dornenkrone und den Nimbusstrahlen ausgeführt und als Akt neuzeitlicher Prüderie war auch das Lendentuch (Perizonium) verlängert worden.

Bei der nun auf Anregung von Pfarrer Klaus Heinrich Neuhoff durchgeföhrten Restaurierung des Kreuzes wurde die Oberfläche gereinigt und der gesamte falsche Lenden-schurz entfernt. Darunter kamen die wohlgeformten Schenkel und Tuchfalten mit Resten der früheren Fassung hervor. Die Kittungen, alte unbefriedigende Retuschen, freiliegende Holzteile und Übergänge wurden farblich angepasst. Die fehlenden Nimbusstrahlen sowie zwei abgebrochene Spitzen wurden nachgeschnitten und der gesamte Nimbus mit Malgold neu gefasst. Nun erstrahlt das Kreuz nach einer sanften Restaurierung in voller Schönheit im Chor von St. Peter und Paul und verschönzt in neuem Glanz die Gottesdienste.

<sup>1</sup> Pfarrer Franz Ackermann in den «Oltner Neujahrsblättern» 1967

<sup>2</sup> Rudolf Moll in den Akten